
Задание 7. Морфологические нормы 
(образование форм слова)



Слова на Ы – И: 

►инженеры, конструкторы, 
офицеры, лекторы, тренеры, 
бухгалтеры, инструкторы, 
редакторы, слесари, 
шофёры; 

►векторы, ветры, выговоры, 
джемперы, свитеры, 
договоры, порты, 
контейнеры, плееры, полисы, 
прожекторы, склады;

►возрасты, выборы, почерки, 
кремы, торты.

Слова на А – Я:

►директора, доктора, 
инспектора, профессора, 
повара, сторожа, 
фельдшера, тенора, кучера;  

►округа, ордера, векселя, 
катера, отпуска, вороха, 
колокола, кузова, купола, 
паспорта, погреба, сорта, 
хутора, тополя, штабеля, 
штемпеля, якоря, борта, 
корма (от корм).

Образование множественного 
числа: 

ИМЯ СУЩЕСТВИТЕЛЬНОЕ



ИМЯ СУЩЕСТВИТЕЛЬНОЕ

Форма на ОВ – ЕВ: 

► несколько килограммов 
(килограмм), граммов 
(грамм), гектаров, каратов, 

► нет помидоров, томатов, 
апельсинов, абрикосов, 
ананасов, бананов, гранатов, 
лимонов, мандаринов, 
баклажанов, 

► пара гольфов, носков, 
погонов, кедов (кед), 

► много рельсов, нервов;

► много платьев, верховьев, 
кореньев, лохмотьев, 
низовьев, подмастерьев, 
хлопьев, устьев.

Форма с нулевым окончанием: 

► несколько полотенец, блюдец; 

► пара чулок, шаровар, шорт, сапог, 
туфель, ботинок, тапок, тапочек, 
галош, бахил, бутс, валенок;

► килограмм яблок, дынь, слив, вишен; 

► отряд солдат, гусар, драгун, 
гренадёр (гренадер), кадет, улан, 
партизан; 

► сто ампер, ватт, вольт; 

► много башен, басен, брызг, дел, 
макарон, петель, нянь, манжет, 
серёг, сплетен, яблонь; 

► много раздумий, оладий, сидений, 
солений, ущелий, печений, кушаний, 
побережий, ожерелий, подземелий.

Образование форм родительного 
падежа множественного числа:

















Глагол. Повелительное наклонение

Начальная 
форма глагола

Форма повелительного наклонения 
(единственное число)

Форма повелительного наклонения 
(множественное число)

ЛЕЧЬ ТЫ ЛЯГ
(неправильно ЛЯЖЬ)

ВЫ ЛЯГТЕ
(неправильно ЛЯЖЬТЕ)

ЕХАТЬ ТЫ ПОЕЗЖАЙ (неправильно ЕДЬ, 
ЕХАЙ, ЕЗЖАЙ)

ВЫ ПОЕЗЖАЙТЕ (неправильно ЕДЬТЕ, 
ЕХАЙТЕ, ЕЗЖАЙТЕ)

РАЗЪЕХАТЬСЯ ТЫ РАЗЪЕЗЖАЙСЯ (неправильно 
РАЗЪЕХАЙСЯ, РАЗЪЕДЬСЯ)

ВЫ РАЗЪЕЗЖАЙТЕСЬ (неправильно 
РАЗЪЕХАЙТЕСЬ, РАЗЪЕДЬТЕСЬ)

ЕЗДИТЬ ТЫ ЕЗДИ
(неправильно ЕЗДИЙ, ЕЗДЬ)

ВЫ ЕЗДИТЕ 
(неправильно ЕЗДИЙТЕ, ЕЗДЬТЕ)

ПОЛОЖИТЬ ТЫ ПОЛОЖИ
(неправильно ПОЛОЖЬ)

ВЫ ПОЛОЖИТЕ 
(неправильно ПОЛОЖЬТЕ)

ГЛЯДЕТЬ ТЫ ГЛЯДИ
(неправильно ГЛЯДЬ)

ВЫ ГЛЯДИТЕ 
(неправильно ГЛЯДЬТЕ)

ТРОГАТЬ ТЫ НЕ ТРОГАЙ 
(неправильно НЕ ТРОЖЬ)

ВЫ НЕ ТРОГАЙТЕ 
(неправильно НЕ ТРОЖЬТЕ)

МАХАТЬ ТЫ НЕ МАШИ 
(неправильно НЕ МАХАЙ)

ВЫ НЕ МАШИТЕ 
(неправильно НЕ МАХАЙТЕ)

КЛАСТЬ ТЫ КЛАДИ (неправильно ЛОЖИ) ВЫ КЛАДИТЕ (неправильно ЛОЖЬТЕ)

БЕЖАТЬ ТЫ БЕГИ
(неправильно БЕЖИ) ВЫ БЕГИТЕ (неправильно БЕЖИТЕ)

ВЫСЫПАТЬ ТЫ ВЫСЫПИ 
(неправильно ВЫСЫПЬ)

ВЫ ВЫСЫПИТЕ 
(неправильно ВЫСЫПЬТЕ)

ПРОПОЛОСКАТЬ ТЫ ПРОПОЛОЩИ 
(неправильно ПРОПОЛОСКАЙ)

ВЫ ПРОПОЛОЩИТЕ 
(неправильно ПРОПОЛОСКАЙТЕ)



Глагол. Личные окончания 
настоящего и будущего времени



Глагол. 
Образование 
возвратных 
форм



Глагол. 
Образование 
форм 
прошедшего 
времени





Причастие 

Ошибочно: 

► полоскающий,

► махающий,

► хочущий (использование 
неверной модели 
словоизменения); 

► сделающий, напишущий, 
поинтересующийся 
(причастия настоящего 
времени от глаголов 
совершенного вида не 
образуются).

Правильно: 

► полощущий, 

► машущий, 

► хотящий;  

► не пытаться образовывать 
причастия настоящего 
времени от глаголов 
совершенного вида.






